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• Estamos aplicando un sistema de trabajo más 
vinculado con la base, para influir más, sistematizar y 
colegiar las mejores experiencias, a fin de accionar sobre 
los problemas, explicó Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Primer Secretario del Comité Central y Presidente de la 
República, durante la visita a San Cristóbal.

De tal manera, cada mes acudirán a un municipio 
diferente en cada provincia, como ya en enero recorrie-
ron Bahía Honda, reveló, y contrastarán las experiencias 
de quienes logran buenos resultados también en medio 
del bloqueo, con quienes no lo consiguen, para interve-
nir e inspirar a la solución de las dificultades. 

El Jefe de Estado chequeó los preparativos de zafra en 
el Central 30 de Noviembre, donde, a pesar de la demora 
en la arrancada, confían cumplir el plan de casi 10 000 
toneladas de azúcar en los 35 días previstos.

Insistió en la posibilidad de generar energía y apor-
tar al Sistema Electroenergético Nacional. Preguntó 
sobre la producción de alimentos para abastecer el 
comedor y vender a mejor precio a los trabajadores, 
e indagó sobre la inversión para producir alcoholes y 
rones, con tal de garantizar más ingresos.

El Presidente cubano habló a los trabajadores del 
ingenio sobre la necesidad de cumplir la zafra para salir 
de la difícil situación con el azúcar que enfrenta el país, y 
transmitió la certeza de lograrlo con el empeño de todos.

Visitó también La Paila, donde abordó la producción de 
alevines y peces, muy distante de los planes y más aun de 
las necesidades, pero dejó un mensaje de aliento a partir de 
la inversión que se ejecuta.

Tras el recorrido, tuvo lugar una reunión con cuadros 
y militantes del Partido en la provincia y el municipio a la 
cual consideró más bien un taller, por su propósito de deli-
near objetivos y sueños, de aunar voluntades para impulsar 
soluciones y avanzar más rápido, subrayó.

Díaz-Canel Bermúdez llamó a la acción inme-
diata en un municipio que cuenta con más de 6 000 
hectáreas de tierras ociosas y 2 588 sin solicitar aún. 

Romper la inercia, la burocracia y acercarse más a la base

A ello se suma el decrecimiento de la 
masa ganadera, entre otras causas por 
el aumento de los delitos de hurto y 
sacrificio, además de las pérdidas del 
Central 30 de Noviembre, señaló el 
dictamen presentado en el encuentro.

En su intercambio ponderó la con-
tribución de las casitas infantiles a la 
incorporación de muchas mujeres a la 
vida laboral, al tiempo que subrayó la 
necesidad de trabajar en la transfor-
mación integral de los barrios, que ha 
de prestar atención al mejoramiento 
de la infraestructura y el trabajo social 
a favor del empleo y la reinserción de 
quienes extinguieron sanción.

Durante el análisis, Roberto Mora-
les Ojeda, miembro del Buró Político 

y Secretario de Organización del Comité Central del 
Partido, también evaluó el desempeño de la orga-
nización. En tal sentido, convidó a prestar máxima 
atención a los crecimientos, incumplidos igualmente; 
a la importancia de adoptar acuerdos para solucionar 
los problemas y concretar el vínculo permanente de 
los dirigentes con la base.

A esa fuerza la exhortó a realizar un trabajo polí-
tico-ideológico efectivo, que se traduce en buenos 
servicios, resultados alentadores en la agroindustria 
azucarera, así como la participación activa en redes 
sociales, a fin de mostrar la realidad cubana.
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Entretanto, Gladys Martínez Verdecia, también 
integrante del Buró Político y Primera Secretaria del 
Partido en la provincia, actualizó sobre la situación 
de la militancia, los cursos de entrenamiento a las 
reservas de cuadros y las prioridades hacia la unidad 
nacional y el apego a las medidas del Gobierno para 
corregir distorsiones y reimpulsar la economía. 

El Presidente cubano insistió en que, tanto para 
perfeccionar el funcionamiento del Partido como 
para producir más alimentos, se requiere un sistema 
de trabajo que rompa la inercia, la burocracia, la con-
templación y la tolerancia ante lo mal hecho.

Mencionó las fortalezas que tiene San Cristó-
bal, en industria, ganadería, forestal, tierras y, sobre 
todo, su gente. Al finalizar el encuentro, el Presidente 
intercambió con el pueblo. EL PRESIDENTE cubano habló a los trabajadores del ingenio sobre la necesidad 

de cumplir la zafra

AL FINALIZAR SU VISITA intercambió con los pobladores

EN LA PAILA dejó un mensaje de aliento a partir de la inver-
sión que se ejecuta



Informativa
COOPERACIÓN TRILATERAL FAVORECE SEGURIDAD ALIMENTARIA 

«EL CONVENIO TRIPARTITO TIENE COMO OBJETIVO LA ENTREGA DE AYUDA 
ALIMENTARIA A CUBA POR UN VALOR DE 50 MILLONES DE DÓLARES»
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POR SAILYS URIA LÓPEZ

• Priorizar el montaje de un sistema híbri-
do de abasto de agua en una zona que llevaba 
20 años sin suministro y recoger 150 metros 
cúbicos de basura de zonas urbanas fueron 
las principales tareas sociales realizadas 
como parte de las actividades para garantizar 
el Día Territorial de la Defensa en la zona del 
Lavandero, en Artemisa, según refirió Joan 
Cabo Mijares, presidente del Consejo Mu-
nicipal de Defensa en la cabecera provincial.

En una clase demostrativa presidida 
por el general de división Ernest Feijóo Eiró, 
jefe del Ejército Occidental, el general de 
brigada Raúl Pérez Ávila, jefe de la Región 
Militar, y Gladys Martínez Verdecia, presi-
denta del Consejo de Defensa Provincial, se 
explicaron acciones de movilización y pro-
ductivas con la participación de todos los 
actores de la economía (incluidos Mipymes 
y Proyectos de Desarrollo Local).

“Lo positivo de estos ejercicios consiste 
en preparar a la ciudadanía para enfrentar 
cualquier ataque enemigo con la premisa de 
cuidar su vida y defender los principales ele-
mentos económicos del territorio. Además, 
no solo se trata de atender la defensa com-
bativa, también de resolver problemas de la 
comunidad”, expresó Cabo Mijares. 

Feijóo Eiró instó a los presentes a apo-
yarse en las escuelas militares del territorio 

Cooperación trilateral favorece seguridad alimentaria 
POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Resultado de una iniciativa de coope-
ración trilateral en materia de seguridad 
alimentaria entre los Emiratos Árabes Uni-
dos (EAU), la República Federativa de Brasil 
y Cuba, arribó el primer cargamento de le-
che en polvo, arroz, maíz y harina de soja a 
la Terminal de Contenedores de Mariel. 

En nombre de las autoridades y el pueblo 
cubanos, Oscar Pérez-Oliva, viceministro 
primero de Comercio Exterior y la Inversión 
Extranjera, expresó el agradecimiento a los 
gobiernos de ambas naciones. 

El convenio tripartito tiene como obje-
tivo la entrega de ayuda alimentaria a Cuba 
por un valor de 50 millones de dólares; 
constituye una muestra de las estrechas 
relaciones existentes y evidencia la relevan-
cia de la cooperación Sur-Sur para enfrentar 
los desafíos globales.  

Esta es la primera carga de otras que lle-
garán en próximas semanas y que materializa 
la determinación de nuestros gobiernos 
de trabajar por el bien común, afirmó el 
Excelentísimo Sr. Christian Vargas, Emba-
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Salen del Reclusorio Nacional para Mujeres, en Guanajay, las combatientes del 
Moncada Melba Hernández y Haydée Santamaría
Día Internacional de la Lengua Materna
Muere en Angola Mario E. Echevarría López, internacionalista artemiseño
Día del Trabajador de las Comunicaciones y de la Informática
Grito de Baire
Inauguración de la primera Biblioteca Pública de Artemisa, en Martí No. 75
Se colocó el busto de Antonio Maceo en el parque de San Cristóbal, auspiciado 
por la Sociedad Luz de Occidente
Se inaugura en el Parque Libertad, de Artemisa, el busto de Monseñor Guillermo 
González Arocha
Muere en Estados Unidos Félix Varela
Nace en Las Cañas Néstor P. Milián Fernández, mártir artemiseño de la Lucha 
contra bandidos

Día de la Defensa: Preparación militar y social
para, con la ayuda de sus cadetes, comple-
mentar las prácticas de ejercicios militares 
que durante estas jornadas son posibles.

En la mañana de este sábado los 11   
presidentes de los Consejos de Defensa 
Municipales, acompañados por sus 
intendentes, asistieron a refugios, com-
probaron prácticas de tiro, de arme y 
desarme de fusiles, vieron las clases de 
instrucción sobre la parte material del 
armamento y el lanzamiento de granadas.

Además, luego de simular un posi-
ble ataque aéreo a un centro económico 
donde se vio la utilización de las caretas 
antigas y la disposición combativa de sus 
trabajadores, los dirigentes se interesa-
ron por la comercialización de productos 
de Medicina Verde, en un punto de venta 
dispuesto en la comunidad.

Mientras, los bomberos dieron una 
preparación a los vecinos, sobre cómo 
proceder ante una emergencia producto 
de un ataque en el barrio.

Al finalizar el ejercicio, Martínez 
Verdecia acompañada por Ricardo Con-
cepción Rodríguez, Gobernador de 
Artemisa, y el resto de la presidencia, 
distinguieron a los subgrupos de Salud, 
Educación, trabajo Político-Ideológico, 
el Ministerio del Interior y el de trabajo 
económico-social por su destacada parti-
cipación en la jornada defensiva. 

jador Extraordinario y Plenipotenciario de la 
República Federativa de Brasil en Cuba. 

Mientras, el Excelentísimo Sr. Jassim 
Alshamsi, Encargado de Negocios de la 
Embajada de los EAU en Cuba, manifestó 
el honor de estar presente en el recibimiento 
de la primera carga de alimentos provenien-
tes de Brasil, y destacó que las relaciones 
entre su país y la nación caribeña han ido 
avanzando en los últimos años. 

“Actualmente Brasil y los EAU consti-
tuyen importantes socios comerciales de 
Cuba en América Latina y el Medio Oriente, 
respectivamente, siendo de interés para 
nuestro país continuar fortaleciendo y 
consolidando los vínculos políticos, eco-
nómicos y de cooperación con ambas 
naciones”, señaló el viceministro primero.

“Nuestro país aboga por seguir 
desarrollando la cooperación en otros 
ámbitos prioritarios, como las energías reno-
vables, la producción de alimentos y el medio 
ambiente. Ratificamos la voluntad de cola-
borar sobre la base del potencial científico 
con que contamos, en el desarrollo de una 
agricultura sostenible”, agregó. 

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• De nuevo el Mausoleo de los Mártires 
de Artemisa fue escenario en el que se hizo 
realidad un sueño: los estudiantes de primer 
año de la Educación Superior en la provincia 
ingresaron a las filas de la Federación Estu-
diantil Universitaria (FEU).

Después de la mención solemne de figu-
ras representativas del estudiantado y del 
espacio cultural a cargo de Dainerys Gon-
zález García, recibieron el carné que los 
acredita como miembros de la organización 
diez estudiantes, en representación de los 
529 que inician sus respectivas carreras en 
la Universidad de Artemisa, Julio Díaz Gon-
zález y en la Facultad de Ciencias Médicas.

Como muestra de continuidad histó-
rica, el estudiante de nuevo ingreso Ray Leal 
Ravelo, recibió la bandera de la organiza-
ción de manos de un estudiante de segundo 

Crece la FEU artemiseña año de la carrera de Derecho, mientras que 
Sol Jessica Hechevarría Gato, estudiante de 
primer año de la Facultad de Ciencias Médi-
cas, dio lectura al compromiso de quienes 
se incorporaron a la Educación Superior. 
Laritza de Paz Barrera, presidenta de la FEU, 
pronunció las palabras centrales del acto.

En presencia de Ricardo Rodríguez 
González, presidente nacional de la orga-
nización, ambas oradoras coincidieron en 
que, aun en las condiciones más difíciles 
del país, primará siempre en los universita-
rios artemiseños el empeño por cumplir las 
tareas encomendadas.

Presidieron el acto junto a dirigentes de la 
FEU y la UJC de las dos instituciones, Frank 
Fleita Rivera, miembro del Buró Provincial 
del Partido; José Carlos Mesa Herrera, por el 
Buró provincial de la UJC; Adianez Fernán-
dez Bermúdez, rectora de la Universidad de 
Artemisa y Denia González Góngora, vice-
decana general de la Facultad de Ciencias 
Médicas. 

POR ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS

• Recordarlo en el pueblo que lo vio na-
cer hace 176 años es ya tradición histórica. 
Otra vez los guanajayenses conmemora-
ron el nacimiento de su Patriota Insigne 
en un acto donde trascendió su trayec-
toria como revolucionario, precursor del 
marxismo en Cuba e impronta al unir 
dos generaciones: las de José Martí y 
Julio Antonio Mella.

En la escuela primaria que lleva su nom-
bre, pioneros y autoridades levantaron un 
sitial de honor a Baliño, quien además tras-
cendió por su ejemplo y bravura a favor de 
las causas más justas. Es el mismo lugar 
donde un año atrás se colocó una tarja con-
memorativa para jamás olvidar al cubano 
que padecía “con alma hermosa por las 
penas de la humanidad”, como lo calificara 
José Martí.

Jorge Luis Broche Lorenzo, miem-
bro del secretariado del Comité Central 
del Partido, presidió el acto en nombre 
de todos los cubanos. Acompañado por 
Frank Fleita Rivero, miembro del Buró 
Provincial, sostuvo un intercambio con 

Homenaje a un cubano de alma hermosa
maestros y representantes del sector en 
dicho plantel.

Alain Reydis Díaz García, primer 
secretario del Comité Municipal de la 
Unión de Jóvenes Comunistas, describió 
a Baliño como ejemplo de vida entre-
gada a la Patria y al bienestar colectivo. 
Además, ratificó la solidaridad con el 
hermano pueblo de Palestina que por 75 
años lucha incansablemente para defen-
der su soberanía.

A propósito de la efeméride, el Centro 
Universitario Municipal (CUM) celebró la 
tercera edición del evento Del Viejo Roble 
al Caguairán, espacio de investigación y 
acercamiento a la personalidad de Baliño, 
con el coauspicio de la filial de la Unión de 
Historiadores de Cuba en la provincia y el 
Consejo Municipal de la Sociedad Cultural 
José Martí.

Acercarse a su legado ético, humanista 
y antimperialista, propiciar un espacio de 
debate científico y académico y favorecer 
la cooperación interinstitucional fueron 
objetivos cumplidos según la Ms C. Tamara 
C. García Laza, directora del CUM y presi-
denta del comité organizador. 

Dirigir con ciencia, estadística e información
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

• Que se adopten decisiones con la esta-
dística y la información captadas, a través 
de los centros informantes, en función de 
dirigir con ciencia la sociedad, es un rol casi 
imposible en Artemisa, pues en 2023 no se 
captaron 3 566 formularios, sobre todo de 
organismos del Poder Popular (1 726) y de la 
Agricultura (822), entre otros.

A tales incongruencias dedicó la 
agenda el colectivo de la Oficina Nacio-
nal de Estadística e Información (ONEI), 
en la provincia, al analizar los objetivos 
de trabajo del año anterior, e intercambió 
acerca de cómo superar la preparación de 
los especialistas, completar la plantilla de 
cargos vacantes y lograr la supervisión en 
el desarrollo de las encuestas previstas.

Las acciones de control por organismos 
superiores, la capacitación y los despachos 
en los municipios con los centros que con-
venian la información, lograron avances 
muy discretos, de ahí que no se puedan 
utilizar para implementar políticas demo-
gráficas, inversionistas, de producción de 
alimentos, nuevas formas de gestión, ocu-
pación laboral, entre otras temáticas.

En presencia de Raudeli Caballero, 
funcionario del Partido provincial, Juan 

Carlos Alfonso, vicejefe de la ONEI, explicó 
que lo más relevante de Artemisa y sus 11 
municipios, pudiera ser su historia, la Zona 
Especial de Desarrollo Mariel o la primera 
Reserva de la Biosfera en Cuba, entre otras 
distinciones; sin embargo, lo más impor-
tante es su población y las características 
socioeconómicas de sus habitantes.

Para lograr ese objetivo, dijo Hubert 
Somonte Tejeda, al frente de la dirección de 
Organización e Información del Gobierno, 
que además de las acciones en plan, debe-
mos potenciar otras que conduzcan a la 
disciplina, la concientización y también la 
capacitación, solo así los datos serán más 
confiables, incluso, que los municipios los 
usen para su desempeño.

¿Por qué en Bahía Honda, San Cris-
tóbal y San Antonio de los Baños se logra 
captar la mayor cantidad de formularios? 
Constancia y apoyo fue la respuesta; por 
ello resultaron ser los más destacados en 
2023, junto a otros trabajadores a instan-
cia municipal y provincial.

Nuvia Pérez Sosa, directora de la 
ONEI en Artemisa, instó a la disciplina 
informativa y la retroalimentación con 
los centros, a no cejar en ocupar plazas 
vacantes y cumplir con la capacitación 
interna y externa. 
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FOTO: OTONIEL MÁRQUEZ Ave 41 entre 62 y 64 San Antonio de los Baños

PUENTES DE AMOR ENTRE CUBA Y VIET NAM 
«EN EL MES DE ABRIL DEL AÑO 2023 SE COLOCÓ UNA PIEDRA MÁS EN EL PUENTE DE RELACIONES DE AMISTAD QUE SE 
TIENDE ENTRE AMBOS PAÍSES, CUANDO LA PROVINCIA DE BINH DOUGN RECIBIÓ LA VISITA DE CUATRO ARTEMISEÑOS»

Puentes de amor entre Cuba y Viet Nam 

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ 
 y YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

POR MÁS SENSIBILIDAD Y COM-
PROMISO

R/ El 11 de julio del pasado año, publicamos 
Menos visitas y más ayuda, a nombre de 
Susana Caridad Zorrilla Cuesta, residente en 
Central Pablo de la Torriente Brau, calle I, #10, 
en Bahía Honda.
La respuesta dada el 3 de octubre: Solución a 
la vista, por Sergio Malagón Bea, director de 
Vivienda en la localidad, refería el trabajo en la 
documentación de las deudas locales para una 
vez concluido este paso, darle prioridad por sus 
condiciones de salud. Aseguró que su caso sería 
atendido con un seguimiento hasta concluir la 
construcción de la vivienda.
Susana vuelve a la sección decepcionada, 
alarmada ante la dura situación a la que se 
enfrenta y para la cual aún no le dan el segui-
miento prometido.
Refiere que, “en octubre del año que culminó vinie-
ron unos inspectores, tomaron fotos y dijeron que 
se iban a sentar para tomar medidas. Han pasado 
tres meses, las condiciones empeoran y no llega 
una solución.
“Paso frío y en un tiempo llegará la temporada 
ciclónica, siento miedo de quedarme sin hogar”, 
añade con tristeza pues sabe que el semanario 
da voz al sentir del pueblo y apuesta por la sen-
sibilidad y el compromiso a pesar de las carencias 
económicas existentes en el país.

1

POR DANIEL 
SUÁREZ 

RODRÍGUEZ
• A las primeras nociones sobre Viet Nam 
y al afecto por su pueblo, llegué – como 
muchos niños cubanos – a través de  la 
lectura de Un paseo por la tierra de los 
anamitas, texto fabuloso publicado en el 
cuarto número de La Edad de Oro. Sus 
páginas son una descripción magistral que 
nos dejó Martí sobre la gente noble y he-
roica del país asiático que luchó, desde las 
primeras décadas de la era cristiana, y hasta 
los años 70 del siglo pasado, contra el do-
minio de cinco imperios y emergió siempre 
victorioso.

Fue solo a partir del triunfo de la 
Revolución que la solidaridad y las rela-
ciones oficiales con Viet Nam, pasaron 
de la simpatía y la admiración a un pri-
mer plano en nuestra política exterior. 

Fuimos la primera nación del hemis-
ferio occidental que estableció relaciones 
diplomáticas con esa hermana nación, 
los primeros en facilitar estudios de 
idioma Español a sus jóvenes, los prime-
ros en enviar un embajador a su Frente de 
Liberación Nacional y Fidel fue el único 
Jefe de Estado que se atrevió a visitar las 
zonas liberadas de Viet Nam del Sur en 
septiembre de 1973, demostrando que 
por aquel pueblo estábamos dispuestos 
–como hoy- a dar nuestra propia sangre.  

En el mes de abril del año 2023, se 
colocó una piedra más en el puente de 
relaciones de amistad que se tiende 

entre ambos países, cuando la pro-
vincia de Binh Dougn recibió la visita 
de cuatro artemiseños: el Goberna-
dor junto a los directores de Desarrollo 
Territorial, el del Grupo Empresarial de 
la Agricultura y el de Comercio Exte-

2 OJO DE AGUA, CON AGUA
Gracias a otro cambio en la matriz ener-

gética, los vecinos de la comunidad Ojo de 
Agua, en el Consejo Popular Corojal, en Ar-
temisa, reciben el preciado líquido que por 

rior. Con el propósito de consolidar la 
cooperación se firmó en aquel marco 
una carta de intención y se refuerzan 
los vínculos con el cumplimiento de los 
compromisos contraídos.

Según informaciones ofrecidas por 
Jorge Luis Oramas Vargas, Director de 
Comercio Exterior, Inversión Extranjera y 
Cooperación Internacional del Gobierno 
provincial, en una parte de la fábrica de 
piensos de San Cristóbal labora personal 
vietnamita y se avanza en negociaciones 
con productores y empresas del territorio 
para la venta de alimento animal. 

mucho tiempo fue el motivo de publicaciones 
en esta sección.
Yurimiel Benet, era quien —a nombre de sus 
vecinos— llegaba a la redacción con las incon-
formidades, no solo por la carencia de este 
necesario líquido que debía llegarles a través 
de una fuente de abasto adscripta a la Empre-
sa Avícola, sino por las irregularidades con los 
compromisos de dicha entidad y el servicio de 
agua en pipas, pactado con el gobierno local.
Es él quien esta vez escribe de nuevo; envía 
fotos y el agradecimiento comunitario, por la 
ocupación de la prensa en dar seguimiento al 
problema, pues incluso visitamos Ojo de Agua, 
en compañía de otros organismos. Agradece la 
costosa inversión de paneles fotovoltaicos, re-
cién instalados por Acueducto en el municipio, 
que facilitan el abasto de agua y el ahorro de 
recursos.
Es esta retroalimentación entre la ciudadanía, 
las empresas que brindan servicios al pueblo 
y la prensa, la mayor satisfacción de quienes 
dedicamos cada semana un espacio a la opinión 
de nuestros lectores. 

Agregó Oramas Vargas que se 
firmó un contrato de intercambio 
comercial entre una empresa de  
aquel país  (Million Suns Company 
Limited),  propiedad del cubano 
Alexis González Alfonso, por el 
que llegarán a Cuba diez cose-
chadoras de arroz, tecnologías 
para la agricultura y fertilizantes; 
mientras que la Mipyme estatal 
La Güireña  exportará viandas, 
hortalizas, frutas y productos ela-
borados. Asimismo, CAISA, en 
Guanajay, ensamblará motos y 
triciclos eléctricos, cuyas partes y 
piezas provienen de Viet Nam. 

Y como no tienen fronteras 
las relaciones entre dos naciones 
indómitas y solidarias, se concibe 
que estudien medicina en Arte-
misa jóvenes de aquel país y que 
allí trabaje una brigada médica de 
galenos cubanos. A esto se suma 
el proyecto para el cultivo de maíz 

en Cuba con semillas, insumos y tec-
nologías vietnamitas.

Estas y otras alianzas darán conti-
nuidad a lazos de amistad entre Binh 
Dougn y Artemisa, provincias lejanas 
en la geografía y  cercanas en el cariño. 
Que no en vano, la primera canción 
de la Nueva Trova dedicada a Viet 
Nam fue obra de un artemiseño, Sil-
vio Rodríguez, llevando al pentagrama 
el heroísmo de los que allá –como en 
Cuba- no reniegan nunca de la liber-
tad: “…madre, en tu día, tus muchachos 
barren minas en Haiphong”.   

EL PUEBLO OPINA

Peligro sobre peligro

ILUSTRACIÓN: MARTIRENA
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MEDICINA NATURAL Y TRADICIONAL, MÁS QUE UNA OPCIÓN
«ENTRE LAS SOLUCIONES A LA ESCASEZ DE MEDICAMENTOS CASI SIEMPRE 

DESTACA LA APUESTA POR LA MEDICINA NATURAL Y TRADICIONAL, ESPECIALIDAD 
MÉDICA CONFIABLE, PERO AÚN POCO RECURRIDA»

TEXTO Y FOTOS YEMMI VALDÉS RAMOS
                                     yemvr94@gmail.com

• La escasez de medicamentos por el déficit de mate-
rias primas que impone el bloqueo económico contra 
Cuba,  constituye una seria preocupación. Entre las 
soluciones  casi siempre destaca la apuesta por la 
Medicina Natural y Tradicional (MNT), especialidad 
médica confiable, pero aún poco recurrida.  

Los beneficios pueden constatarse al llegar un día 
común en la consulta de MNT de la Sala de Rehabilitación 
Integral Camilo Cienfuegos, en San Cristóbal, concu-
rrida por los pacientes en cualquier horario del día.

La licenciada Amalia González Rivera, enfermera 
de la consulta, accedió a contarnos sobre uno de sus 
casos, que pudiera ser el de muchos cubanos: “Este 
paciente tiene un herpes zóster o culebrilla (según 
el argot popular) y lo que se le está aplicando es elec-
troacupuntura. El tratamiento se aplica para aliviar el 
dolor que queda como secuela de esta patología. Alivia 
el dolor, seca las vesículas y desinflama la zona al tener 
funciones analgésicas, antinflamatorias, entre otras. 

Añade que es muy sencillo y poco doloroso. “En 
72 horas alcanza una recuperación cercana al 80 por 
ciento(%). Muchas veces las personas piensan que la medi-
cina natural resuelve dolencias poco significativas y no es 
así; las enfermedades que tratamos son numerosas”.

A la consulta llegan como promedio entre 20 y 
25 pacientes diariamente, aun cuando la población 
todavía desconoce en su totalidad los beneficios de 
estos tratamientos.

TEXTO Y FOTOS LIANET GUERRA DELGADO 
                                    lianetguerra90@gmail.com

• La Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Niceto 
Pérez, de Güira de Melena es una de las formas produc-
tivas destacadas en el municipio por sus resultados y 
disposición para responder a las exigencias actuales. 
Por estos días los mueven nuevos empeños, pues quedó 
inaugurada ya la Minindustria El Junco, excelente op-
ción para aprovechar al máximo cuanto producen.

Jorge Luis Denis González, presidente de la CCS, 
resalta que esta minindustria es fruto de las alianzas 
con el Programa de las Naciones Unidas para el Desa-
rrollo (PNUD), encargado de la compra e instalación 
de los equipos y maquinarias necesarios, como las 
marmitas, despulpadoras, la selladora, entre otros.

Medicina Natural y Tradicional, más que una opción
La medicina natural y tradicional es una 

especialidad que mucho puede aportar 

en la actualidad al sistema de salud y a 

la calidad de vida de los pacientes

Por su parte, la doctora Mirela Santiuste Blen, espe-
cialista en MNT, asegura que San Cristóbal es un 
municipio afortunado en cuanto a la medicina natural y 
tradicional, porque “de las 11 modalidades que Cuba tiene 
aprobadas para esta especialidad, podemos practicar casi 
el 80 % de ellas, sobre todo la fitoterapia, la terapia floral, 
la acupuntura y las técnicas afines. 

“Los pacientes quizás no saben que aquí 
podemos tratar, por ejemplo, enfermedades 
crónicas no trasmisibles como la hipertensión 
arterial, el asma bronquial, la diabetes melli-
tus. Las que más tratamos son las del sistema 
osteomioarticular (sacrolumbalgia, ciatal-
gia, servicobraquialgia); también atendemos 
pacientes con síndrome diarreico, con pérdida 
del cabello, dificultad para el sueño, infertilidad 
y muchos otros padecimientos.

La terapia floral también es una antigua práctica 
en la que muchos confían. La licenciada María del 
Carmen Pozo Serrano, farmacéutica y especialista en 
este tipo de terapias, refiere que tiene una experiencia 
de 16 años de trabajo con esta práctica y ahora están 
entrando a la farmacia también los medicamentos 
homeopáticos de producción terminada. 

“La población ya tiene cultura al respecto; tengo 
pacientes que llevan muchísimos años asistiendo 
aquí para que yo les prepare las fórmulas. Nosotros 
contamos con las 38 esencias o flores de Bach, más 
la 39 para todas las enfermedades psicológicas. Los 
precios son módicos, a 75 centavos la terapia floral y 
las homeopáticas van desde 1.20 hasta 2.20 pesos”. 

Con resultados y beneficios probados, poco 
invasiva y muy accesible, la medicina natural y tradi-
cional, es una opción a la que habremos de acudir con 
más frecuencia y confianza en sus garantías.

Entre los casos tratados está el 
fibroma uterino. Mirelys González, con 
esta patología, cuenta que vino tras 
conocer que con las agujitas (la acu-
puntura) y otros tratamientos podía 
mejorar. “Llevo dos meses viniendo; 
ahora debo hacerme un ultrasonido. No 
es doloroso para nada y me han contado 
que personas con mi padecimiento han 
mejorado bastante. Además, lo estoy 
haciendo con mucha fe”.

La doctora Mirela Santiuste, aclara 
que la mayoría de los pacientes que lle-
gan a esta consulta son remitidos por 
los especialistas que diagnosticaron las 
enfermedades. En el caso del fibroma 
uterino, según las características, se 
tratan primero sintomatologías como 
el sangramiento, el dolor bajo vientre y 
durante el acto sexual. Según el tipo de 
fibroma, tratamos con la terapia de dis-
minuir el tamaño y que desaparezca”.

CADA vez son más las personas que recurren a la medicina natural para tratar 
sus dolencias

Nuevas maneras de producir en la Niceto Pérez Más de la mitad de las áreas están bajo riego a 
diésel, de ahí que sea propósito trabajar por la electri-
ficación que solo beneficia hoy a 15 productores.

Denis González asegura que la Niceto Pérez tam-
bién responde a un plan de más de 100 000 quintales 
que deben producir sorteando la difícil situación que 
enfrenta el país, con un  déficit de combustible que 
atenta contra la producción de alimentos. No obs-
tante, de las 744 hectáreas cultivables, más de la 
mitad están sembradas y la contratación ha llegado a 
la totalidad de los productores.

En busca de alternativas para lograr mayores pro-
ducciones y rendimientos, han establecido vínculos 
con varias industrias, con el objetivo de reutilizar 
sus desechos y convertirlos en abonos, a partir de la 
supervisión de científicos. 

Abanderada en la ciencia y la innovación, la CCS 
está asociada a centros investigativos como el Ins-
tituto Nacional de Ciencias Agrícolas, el Instituto 
Investigación de Viandas Tropicales y las universi-
dades de La Habana y Artemisa. Varias fincas están 
vinculadas a este proceso y ya se ven los resultados 
en cultivos como frijol, boniato, malanga, ajo, yuca, 
entre otros. 

Poner al alcance de la población los productos del 
campo, con precios asequibles, es una prioridad. Para 
ello la CCS cuenta con un mercado en La Habana, 
ubicado en el municipio Playa, en 13 y 86, y atiende a 
una población con características especiales con pre-
dominio de personas de la tercera edad. 

En Güira de Melena se les entregó un mercado 
ubicado en la Calle 82 y ya inician las acciones para 
cumplir con su objeto social. 

Allí la misión está clara: desde cada espacio aportar 
cuanto se puede para que finalmente los artemiseños 
vean en su mesa productos salidos de nuestros cam-
pos, a un precio justo.

CON ESTA MININDUSTRIA aprovechan mejor los productos 
del campo y diversifican las producciones

EL PROGRAMA de Naciones Unidas para el Desarrollo aportó 
el equipamiento

Este nuevo local les permite diversificar mucho 
más las producciones. Al momento de nuestra visita ya 
elaboraban puré de tomate, pulpa de guayaba, vinagre 
y más adelante incorporarán otras opciones. De igual 
manera valoran el inicio de una línea de producción en 
función de solucionar problemas de la comunidad con 
la elaboración de compotas para los niños. 

Esta CCS fue fortalecida en el año 1997 y cuenta 
con 222 asociados y 68 fincas, dedicadas mayormente 
a los cultivos varios, específicamente malanga, plá-
tano, boniato, granos, entre otros.
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¿LUZ VERDE CON ALTERNATIVAS AL TRANSPORTE?
«PARA LLEGAR AL CENTRO DE TRABAJO O ESTUDIO, INSTITUCIONES DE SALUD 
PÚBLICA, VISITAR FAMILIARES O AMIGOS, EL VIAJE A VECES SE ASEMEJA AL VÍA CRUCIS»

POR LIANET GUERRA, YUSMARY ROMERO Y 
MARÍA CARIDAD GUINDO.
artemisadiario@cip.cu

• Debido a problemas con su salud, Mario Alberto Casta-
ñeda, residente en Güira de Melena, paga un asiento en una 
camioneta a 300 pesos para llegar a la terminal del Lido, en 
La Habana. Si es en máquina, la cifra sube 50 pesos. 

Tal vez a Yainalis Hernández Amador, pobladora 
de Bauta, no le quedó tampoco otra opción que abor-
dar un vehículo privado.  Llevaba dos horas sentada 
en el andén de Artemisa, en espera de algún trans-
porte para regresar a su hogar. “Pero donde debe 
hacer un trabajo es en Bauta, periodista”, me sugiere. 
“Allí no existen ómnibus públicos, todo el traslado 
depende de los porteadores privados”. 

Precios exorbitantes, escasez de combustible y 
control, deterioro de vehículos y viales…, la lista 
podría ser más extensa. Para llegar al centro de trabajo 
o estudio, instituciones de Salud Pública, visitar fami-
liares o amigos, el viaje a veces se asemeja al Vía crucis. 

Una de las principales causas: la reducción de 
los volúmenes de combustible diésel que asigna el 
Ministerio de Economía y Planificación a la Empresa 
Provincial de Transporte (Artra), según Jhoan Her-
nández Pérez, su director. 

“Si bien recibimos la mayor parte del combusti-
ble del Grupo Empresarial, de más de 300 000 litros 
mensuales con los cuales operábamos antes, hoy la 
cifra no supera los 80 000. Además, no se encuentran 
disponibles en todos los Cupet. En ocasiones un carro 
de Guanajay debe ir hasta Candelaria, solo a abaste-
cer el tanque, lo cual ya implica gasto”. 

Después de un enero de sequía casi absoluta, en 
febrero “hemos ido recuperando una veintena de 
rutas en el territorio”; en cambio, la cuerda volvió a 
tensarse este martes 13, cuando llegaron a cero. 

Además, “este fenómeno ha provocado la paraliza-
ción de un gran número de vehículos y su consiguiente 
menoscabo”. Cabe señalar que un equipo de nues-
tro semanario visitó la Unidad Empresarial de Base 
de Pasaje Artemisa, perteneciente a Artra, donde 
comprobamos el deterioro de al menos ocho ómnibus 
Diana, parados en el patio por tiempo indefinido. 

Este panorama se reitera en Güira de Melena, 
cuyas Dianas asignadas a las rutas Artemisa y Lido 
permanecen rotas, explica Dianelis González, vicein-
tendente del municipio. 

De acuerdo con Hernández Pérez, “las localida-
des con el Coeficiente de Disponibilidad Técnica más 
crítico, son Alquízar y Güira de Melena, a causa de la 
mala calidad de los caminos, la falta de partes y pie-
zas y de fuerza de trabajo, en especial choferes”. 

Otro obstáculo a esta actividad son las limitacio-
nes con los lubricantes, pues si antes Artra trabajaba 
con 5 000 litros mensuales, hoy se restringe a unos 
300, destinados también a la distribución fraccio-
nada de la canasta básica.

Terminal, ¿casi vacía?
Confieso que me llamó la atención el andén de la 

terminal de Artemisa casi vacío el martes 6 de febrero, 
en la mañana. Pocas personas esperaban opciones en 
su interior; mientras, sobraban porteadores privados 
en las arterias aledañas. 

Tuve la suerte de encontrar en el andén a un arte-
miseño, propietario de un panel, quien se negó a 
revelar su identidad. Al interrogarlo sobre el cobro del 
pasaje a 200 pesos para San Cristóbal, esgrimió que 
hace un año no recibe un litro de combustible, pese 
a tener documentos en regla y de realizar los aportes 
tributarios correspondientes. 

“Sin embargo, a los “riquimbilis”, muchos de ellos 
ilegales, se lo entregan para que garanticen el tráfico 
hacia los asentamientos rurales”.  

José Ramón Crespo Cabrera, director de Trans-
porte Estatal del Gobierno en la provincia reconoce la 
disyuntiva, al tiempo que expone fundamentos. “Una 

¿Luz verde con alternativas al transporte?
Cuando el combustible es insuficiente, más variantes deberían implementarse 

para el traslado de pasajeros y cargas. Aunque en Artemisa se ponen algunas en 

práctica, resta mucho camino por recorrer

de las medidas adoptadas por el Gobierno consiste 
en entregar el diésel a los municipios para abastecer 
ómnibus y porteadores privados enrutados. No obs-
tante, falta fiscalizar precios abusivos. 

“El municipio tiene la potestad de distribuirlo según 
su consideración, y es cierto que los llamados “riquim-
bilis” se benefician, aunque la mayoría se encuentra en 
proceso de legalización para obtener su chapa y conver-
tirse luego en trabajadores por cuenta propia”. 

Sucede que, -agrega Crespo Cabrera-, “muchos 
legales se rehúsan a cubrir ciertas rutas de interés 
local, donde deben cobrar hasta un tope establecido 
por la administración”. 

En Güira son casi la única opción para llegar a zonas 
rurales como El Gabriel o El Junco, además de las lla-
madas “motonetas”. Asimismo, solo las motos salvan 
la honrilla desde la boca de playa Cajío hasta la costa. 
Son muchas las quejas por el costo hasta San Antonio 
de los Baños, viaje valorado ya en 100 pesos o más.

¿El Gobierno allí también distribuye combustible 
para responder a esa demanda?; ¿por qué no se han fijado 
precios máximos, como de Artemisa hasta Pijirigua? 

En este y otros temas los municipios han de ganar 
en mayor autonomía y equidad. Por ejemplo, en la 
ciudad cabecera se creó un Proyecto de Desarrollo 
Local, de conjunto con el Gobierno, apunta el direc-
tor de Artra. 

“Cuatro ómnibus cubren las rutas 
Cayajabos, Corojal, Lincoln- Mangas y 
Puerta de la Güira- Lavandero, con dos 
salidas en la mañana y dos en la tarde. 
Los precios los fija el Gobierno y garan-
tiza el combustible”. 

Aliviar, con eléctricos o 
por cuenta propia 

Desde diciembre de 2023, veinti-
cinco triciclos eléctricos mantienen 
servicio en el municipio cabecera. Pedro 
Díaz Socarrás, uno de los choferes, 
apuntó que cada semana se intercalan 
entre las tres rutas aprobadas, a partir 
de las 6 a.m. El pasajero Carlos Jesús 
González elogió la estabilidad y la dis-
ciplina a la hora de acceder al carro. 

Lo anterior no quita la necesidad 
de aumentar la presencia al medio-
día y buscar variantes para las noches 
y los fines de semana, señala la luga-
reña Daylín González. “Sería necesario 
también reforzar con Dianas”, agrega 
Carlos Jesús. 

Entretanto, en Mariel afloran las 
alternativas, aún sin suficiente com-
bustible ni satisfacción popular. Sergio 
Héctor Pacheco, director de Transporte 
de la Administración, precisó que, de 
lunes a viernes, se protegen cuatro 
rutas: La Habana, la de mayor número 
de salidas, y un viaje diario hacia las 
comunidades de Santo Tomás, Vista del 
Mar y La Sabana. “Los horarios obede-
cen al traslado de los estudiantes”.  

Además, enrutaron cuatro por-
teadores privados: “un camión desde 
el poblado de Zayas hasta el politéc-
nico, y otro en el recorrido Quiebra 
Hacha-Central Nodarse-Mariel-Poli-
técnico. También hay una camioneta 
que recoge pasaje Mariel–Henequén, 

MÁS DE 1 000 litros diarios de combustible se necesitan para operar todos 
los vehículos en la base de Pasaje de Artemisa y solo reciben unos 700. El 
Coeficiente de Disponibilidad Técnica supera el 60 por ciento.  

LOS TRICICLOS eléctricos constituyen otra opción en la cabecera provincial, 
por el módico precio de 10 pesos.

y otra que pensamos poner en el trayecto Mariel-
Guanajay–Cabañas, con el objetivo de abarcar todas 
las rutas; esta última consume menos combustible y 
dará mayores facilidades”. 

Asimismo, “queremos incluir un recorrido hasta 
Angosta, de modo que los viajeros se beneficien del 
tren que parte de la estación intermodal de la Zona 
Especial de Desarrollo (ZEDM) hasta La Habana”.

El apoyo de las guaguas de la ZEDM en las mañanas 
con destino a la capital es otra de las soluciones para 
paliar la actual situación. Todos los organismos que 
poseen ómnibus deberían  incorporarse a una ruta; las 
puertas del andén provincial están abiertas. Pero son 
muy pocos los que lo han hecho hasta la fecha, admite 
Jhoan Hernández. “Solo contamos con una guagua de 
la Mipyme Transervice y algunos JMC de la Coopera-
tiva No Agropecuaria, según su disponibilidad”. 

Priorizar la comunicación entre la base y el andén resulta 
igual de imprescindible, a fin de que los viajeros conozcan 
qué va a salir, y así evitar “la multa” en la carretera.

Artemisa ha de concebir desde ya, el regreso de 
vehículos de gran porte, al estilo del camello, que 
según el director de Artra volverá pronto, de San 
Cristóbal a Guanajay, por la Carretera Central.

A estas alturas el transporte público es un tema de 
todos los que viajan frente al timón, pues hay posibilida-
des de allanarle el tráfico a los artemiseños, objetivo que 
exige más organización, chequeo y empatía. 



LO ASEGURAN EXPERTOS: ¡IDALYS VOLVERÁ!
«PUEDE QUE LAS COSAS NO LE HAYAN FAVORECIDO, PERO VOLVERÁ, 

QUIZÁS INCLUSO POR UNA QUINTA MEDALLA OLÍMPICA»

¡En busca de una nueva hazaña!
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POR JOEL MAYOR LORÁN
            joelmayorloran@gmail.com

• A fin de conformar el equipo de los 
Cazadores de Artemisa rumbo a la 63 Se-
rie Nacional de Béisbol, una preselección 
conformada por 58 peloteros entrena ya en 
su cuartel general, el Estadio 26 de Julio.

Bajo la pupila del director Yulieski 
González, se preparan y disputan juegos 
entre ellos, para definir quiénes harán el 
grado luego de varios cortes a esa nómina, 
informó Manuel Orlando Vigoa Amores, 
comisionado provincial de esta disciplina.

A los topes entre dos conjuntos arma-
dos con esa propia bolsa de jugadores, 

sumarán partidos amistosos ante los Pira-
tas de la Isla de la Juventud, al cierre de esta 
edición impresa y mañana miércoles.

“Tenemos que pensar en grande”, 
advirtió Yulieski González en nueva 
muestra de confianza sobre cuanto pue-
den lograr, a partir de la base del equipo 
que tantas alegrías proporcionó a los 
artemiseños la campaña anterior… y de 
talentos identificados durante la última 
edición de la Serie Provincial. 

Al respecto, Vigoa Amores informó 
que la siguiente prevén efectuarla de 
octubre a diciembre, y en enero el gana-
dor intervendrá en el Torneo de Clubes 
Campeones.   

BATEAN, APRENDEN la mecánica del juego y a jugar como equipo

Lo aseguran expertos: ¡Idalys volverá!

TEXTO Y FOTO JOEL MAYOR 

• Transitar por la avenida 26 de Julio, 
de Artemisa, y ver a un grupo de niños 
jugando béisbol en el CVD, invita a 
detenerse. Es el pasatiempo nacional, 
y alienta comprobar cómo los chicos 
lo sienten así. A eso ha contribuido la 
más reciente Liga Élite, y ahora la ce-
lebración de la Copa Yadier Pedroso in 
memoriam, en la categoría 7-8 años.

Peloteritos de Guanajay, Güira de 
Melena, Alquízar y el municipio anfi-
trión, defienden con alegría los colores 
de sus uniformes. Batean, aprenden 
la mecánica del juego y a jugar como 
equipo, bajo la pupila de sus profes.

¡Vaya idea linda la del Combinado 
Deportivo Francisco “Chito” Quicu-
tis, de conjunto con los entrenadores 
de béisbol de la Villa Roja, esta primera 
edición del certamen entre esos peque-
ños, como saludo al aniversario 63 de la 
fundación del Inder! 

Frank Abel Soto González, entre-
nador de la categoría 7-8 años en 

POR J. M. L.
      
• Tal como escribió Jo Crowley para 
el sitio web de la Federación Interna-
cional de Judo, a Idalys Ortiz “puede 
que las cosas no le hayan favorecido, 
pero volverá, una figura casi omni-
presente durante tantos años, con 
ocho medallas mundiales. Su presen-
cia da energía a cuantos la rodean. Es 
especial verla pelear, incluso cuando 
no está ganando”.

Y Crowley fue más allá, al señalar 
que la candelariense está haciendo 
campaña, no solo por una quinta apa-
rición olímpica, sino quizás incluso 
por una quinta medalla en esas citas 
estivales. “Semejante objetivo no es 
común y no debe ser intentado por la 
mayoría”.

El domingo, Idalys regresó a los 
tatamis en el Grand Slam de Bakú, Azer-

baiyán, con ippon en apenas 20 segundos 
ante la local Nigar Suleymanova. A conti-
nuación le esperaba la serbia Milica Zabic.

Bien la conoce, tras superarla en dos 
ocasiones y que se le atravesara después 
en el Grand Prix de Zagreb, en 2022; era 
la adversaria de cierto currículo en su 
camino a la final. 

Ahora llegaron hasta la regla de oro. 
La muchacha del barrio Godínez había 
sido penalizada con dos shidos desde el 
minuto dos de combate. A los 26 segundos 
del añadido, el juez decretó pasividad para 
ambas, lo cual significó la tercera pena-
lidad y el hansoku-make para ella, que 
quedó fuera de competencia.

La francesa Romane Dicko, líder del 
ranking y campeona del mundo, fue la 
ganadora de la división de más de 78 kilo-
gramos, ante una inesperada rival, la 
italiana Asya Tavano, que venció a Zabic 
en semifinales.    

Niños defienden el béisbol 
I Copa Yadier Pedroso in memoriam, categoría 7-8 años

Artemisa, señaló que pretenden moti-
var la práctica del deporte desde edades 
tempranas, y mantener viva la memo-
ria histórica del estelar Pedrosito (como 
casi todos le llaman), ejemplo para las 
nuevas generaciones. 

Otros objetivos radican en desarro-
llar el talento que hay en la provincia y 
fomentar valores como el colectivismo, 
la solidaridad y el amor al deporte. 

Soto informó que los anfitriones 
marchan en primer lugar, seguidos 
por Alquízar, Güira y Guanajay, en 
ese orden. Destacan promesas como 
Alex Marsell Miranda Gómez (Art), 
Jonatan Martínez (Güi), Noslan Ver-
decia Jaime (Gua) y Raibel de la Nuez 
(Alq).

“Hubiera sido imposible celebrar 
este evento sin el apoyo de los padres, 
de la dirección municipal de Deportes y 
del departamento de actividad depor-
tiva en la provincia, principalmente en 
la persona de Yasmiani Pedroso, glo-
ria del deporte cubano y hermana de 
Yadier”.    

POR J. M. L.

• Cronistas deportivos, fotógrafos, di-
señadores, informáticos y hasta analistas 
internacionales también sueñan con rea-
lizar un fildeo electrizante o dar el batazo 
que enardezca a su equipo. El softbol de 
la prensa se los permite, y nuestro equipo, 
los Vaqueros de Artemisa y Mayabeque, 
es uno de los buenos.

José Aníbal Ramos Torrente, colega del 
semanario, intervino en la más reciente 
edición del torneo, elogiada por todos, 
pues, a pesar de las difíciles circunstancias 
actuales, las autoridades de Holguín pusie-
ron empeño en devolvernos un evento que 
no se celebraba desde 2018. 

“Participamos ocho equipos. En 
el grupo A, junto al conjunto de los 
Medios Nacionales (actual campeón), 
estábamos los Vaqueros, Isla de la 
Juventud y Las Tunas. Mientras, el B lo 
integraron Camagüey, Holguín, Sancti 
Spíritus y Ciego de Ávila.

“Las selecciones se prepararon bien y 
existía una fuerte rivalidad, aunque sobre-
salía la de los Medios Nacionales, ocho 
veces coronada de forma consecutiva.

“El sistema concebía dos encuentros 
ante cada rival. Comenzamos difí-
cil ante los campeones, y caímos por 
partida doble. Tendríamos que pelear 
duramente la clasificación. La segunda 
subserie fue contra Las Tunas, equipo 
inferior ante el cual dividimos, en un 
resultado que nos sorprendió.

“Nos vimos obligados a buscar dos 
victorias frente a la Isla de la Juventud, a 

Vaqueros buscan un batazo más largo
quienes conocíamos de 2019, cuando los 
derrotamos en el zonal occidental. El equipo 
sacó el extra y lo logramos. Así consegui-
mos el pase a la semifinal contra Holguín, y 
perdimos en cerrado encuentro 6-4. 

“La discusión del bronce ante Cama-
güey no se efectuó esta vez. El comité 
organizador decidió otorgar la medalla a 
los agramontinos, por conseguir una vic-
toria más durante la etapa clasificatoria”.

Históricamente han protagonizado 
relevantes actuaciones. Su talón de Aqui-
les radica en el déficit de entrenamiento, 
al agrupar jugadores de provincias distin-
tas, no solo de Artemisa y Mayabeque, sino 
también de Pinar del Río y Matanzas. 

De conformar cada una su propia 
novena, las posibilidades de entrenar y 
jugar serían mayores. Por supuesto, sus 
delegaciones de base de la UPEC tampoco 
son muy numerosas.

No obstante, Ramos Torrente subraya 
la principal característica del torneo. “Con 
el deporte como bujía inspiradora, es una 
fiesta de confraternidad, para compartir 
con los colegas de todos los medios del país. 

“Además, propicia la visita a lugares 
históricos y culturales en las diferentes 
sedes. Cada actividad colateral se erige 
en fuente de conocimiento y disfrute. 
No podemos perderlo, a pesar de las 
dificultades. 

“Holguín demostró que se puede. 
Aplaudo la excelente iniciativa de encade-
narse con actores económicos estatales y 
no estatales. El próximo año Matanzas será 
la sede. El compromiso de los Vaqueros es 
regresar con una medalla”. 

YUNIESKI GARCÍA
GEONEL GUTIÉRREZ
ELIÁN MORENO
ISRAEL SÁNCHEZ
LUIS E. GARCÍA
JOSÉ A. GARCÍA
MIGUEL LAHERA
ADRIÁN ABREU
ANDI L. PÉREZ
ISAAC ALONSO
SAMUEL ALAYO
MARCOS ARBOLAE
ORLANDO GÓMEZ

LEODÁN GARCÍA
JOSÉ LEANDRO
JONATHAN SPENGLER
OSMEIDI GARCÍA
LEONARDO OCLE
DAIRON DÍAZ
ALFREDO FONZÁLEZ
YUNIEL ALVAJALES
YUNIESKI LINGUEÑA
DANIEL MARTÍNEZ
ANDI LORENZO
IVÁN ABREU
YUNIER ACOSTA

PÍTCHERS

PRESELECCIÓN DE ARTEMISA A LA 63 SERIE NACIONAL

OUTFIELDERS
YOAN MORENO
CARLOS DE LA 
TEJEDA
OSMEL SOLANO
YERARDO REYES
YANSUÉ MORÉ
HENRY LLORENTE
RODMY PROENZA
LÁZARO D. PÉREZ
FERNANDO L. RDGUEZ.
JOSÉ M. WIMILL
YAN CARLO
ROLANDO TORRES
MARIO G. MIRANDA
LAINIER AZCUY

INFIELDERS
JOSÉ A. JIMÉNEZ
JULIO C. OLIVERA
OSBEL PACHECO
DAYYÁN GARCÍA
DAINIEL LÓPEZ
ARMAND BALAGUER
YOELKIS BARÓ
HAROLD PEDROSO
ALEJANDRO ZAMORA
LEYÁN CORVO
LIAN C. RODRÍGUEZ
CARLOS RODRÍGUEZ

CATCHERS
ANDY COSME
BRAYAN MERA
JOSÉ M. PRIETO

ANTHONY SÁNCHEZ
JESÚS RODRÍGUEZ
OMAR MONZÓN

DIRECTOR
YULIESKI GONZÁLEZ LEDESMA
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LLEVAR LA LITERATURA TERRITORIAL AL AULA
«ESTA GIRA POR LOS PREUNIVERSITARIOS ME HA PERMITIDO DARME CUENTA QUE SÍ 
EXISTE UNA CONEXIÓN DE LOS JÓVENES CON LA LETRA ESCRITA»

POR SAILYS URIA 
          sai.uria0322@gmail.com

• Llevar la literatura a la juventud, como forma de 
sanar el alma entre tantos pesares, es el nuevo pro-
yecto impulsado por el escritor artemiseño Reinier Del 
Pino Cejas. 

Una experiencia que comenzó en su natal Caimito, 
ahora la multiplica por los 11 municipios con el obje-
tivo de promover el buen hábito de leer. 

Llevar la literatura territorial al aula

Todos los jueves de este mes, en la Escuela Provincial de 
Arte Eduardo Abela, se están realizando las captaciones 
para escolares de los municipios de San Antonio de los 
Baños, Güira de Melena y Alquízar. 
En el caso de los alumnos de segundo grado las pruebas 
son para ingresar a la especialidad de Música, en tanto los 
de cuarto pueden optar por Música o Danza.
Los interesados deben dirigirse a la sede de este centro, 
ubicado en carretera al Rincón Km 1 y ½, Finca Amparu-
cha, en San Antonio de los Baños, a partir de las 8:00 a.m. 
Deben llevar la tarjeta de menor y ropa adecuada. 
Para mayor información pueden comunicarse por los 
números 49 384140 y 49 384188. 

Captaciones para Música y 
Danza en la Eduardo Abela
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CAIMITO, GÜIRA DE MELENA, GUANAJAY Y ARTEMISA han sido los muni-
cipios privilegiados de este recorrido

REINIER HA LOGRADO conectar con los jóvenes e incitarlos 
a la lectura

Darle visibilidad al catálogo de la Editorial Unicornio 
y la plataforma Cuba Literaria, como vía de acceso a textos 
de los autores del territorio y luego saber que los jóvenes se 
sienten identificados con muchos temas o autores que no 
conocían, parece ser el mejor premio para Del Pino. 

“Esta gira por los preuniversitarios me ha permitido 
darme cuenta que sí existe una conexión de los jóvenes 
con la letra escrita y que hay un público adolescente, para 
la literatura que escribimos, pero hay que enseñarles 
el camino de la lectura. Los jóvenes disfrutan una obra 

cuándo tiene sentido y son capaces de apre-
hender de cuanto ponemos en sus manos.

“Además, he podido contarle sobre los 
autores de su municipio. Ahora con los libros 
digitales no hay una promoción literaria efec-
tiva y funcional, entonces esto me permite 
servir de puente para que ellos se acerquen a 
la literatura de su territorio. 

“Me ha sorprendido que estos mucha-
chos aplaudan, y en alguna ocasión hasta se 
pongan de pie; eso me invita a sentarme de 
nuevo con la hoja en blanco, a seguir produ-
ciendo literatura”, confirmó. 

Caimito, Güira de Melena, Guanajay y 
Artemisa han sido los municipios privile-
giados de este recorrido que empezó hace 
unas semanas, previo a la Feria del Libro, y 
que su impulsor aspira llevar a cada uno de 
los municipios de la provincia, pues no hay 
mejor promoción de lectura que aquella que 
viene de quien ama la literatura.  

Letras para  escoger

TEXTO Y FOTOS MIGUEL TERRY VALDESPINO
                                   terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Las calles que conducen al recinto ferial de La Ca-
baña ya no están cargadas de público como en años 
anteriores. Corren tiempos muy difíciles para los 
bolsillos y, por supuesto, para la compra de libros.

No obstante, La Cabaña conserva ese misterio 
y porte invencible y aún no se ha descubierto una 
sede mejor para esa feria.

A esta imponente fortaleza llegaron con sus nue-
vas propuestas editoriales un grupo de escritores 
artemiseños, varios de obra conocida y galardo-
nada y otros de obra reciente,  publicados en el sello 
editorial Unicornio.

Olga Montes, clasificada ya entre las mejo-
res escritoras cubanas contemporáneas, entregó 
a los lectores su libro de relatos El jugoso gusto 

de la carne, donde pone a prueba un 
amplio registro narrativo, con per-
sonajes agobiados por un contexto 
hostil, en busca de una salida que a 
veces encuentran y a veces no.

Desde tierras sancristobalenses, 
entró en escena una novela, La mor-
dedura, ópera prima de la periodista 
Elena Milián Salaberri, una pieza con 
notable herencia del realismo mágico 
garciamarquiano y de la identidad 
latinoamericana, aunque anclada en 
los años de la Cuba prerrevoluciona-
ria y posterior al 1 de Enero de 1959.

En una etapa poco conocida, la 
Cuba precolombina, se enmarca la 
novela Cuando lloran los cemíes, 
de Mario Reinaldo Martínez, enrique-
cida por un profundo conocimiento 
del contexto precolombino 
y de la etapa posterior a la 
llegada de los europeos a 
La Mayor de Las Antillas, 
mientras que José Eduardo 
Vázquez, en su poema-
rio Mientras se enfría 
el café, Premio Uneac de 
Poesía Rubén Martínez 

Villena, recoge una síntesis conceptual 
de todo lo que fue su creación lírica en 
libros anteriores a este.

Álvaro Castillo Granada, un escri-
tor colombiano que se siente parte de la 
nación caribeña, presentó la cuarta edi-
ción de su testimonio Con los libreros 
de Cuba, un homenaje y recorrido  espe-
cialmente sincero por  los espacios más 
y menos reconocidos donde laboran sus 
colegas, trátese de cómodas instalacio-
nes o de esquinas muy humildes en un 
apartado sitio de provincias.

De Willam Montero, un trovador y 
poeta de Bahía Honda, reconocía recien-
temente su valentía para enfrentar las 
consecuencias de un terrible accidente 
de tránsito. Esta valentía llevaba incluida 

su capacidad para retomar guitarra, lápiz y papel y 
seguir creando intensamente, tal como lo demues-
tra en su poemario Paralelo Cero, una especie de 
punto de partida desde donde brotan cada una de 
sus inquietudes como artista y ser humano.

Uno de los mejores representantes de la escri-
tura de ciencia-ficción en Cuba, José Miguel 
Sánchez (Yoss), ponderó la aparición de un libro de 
relatos de este género como Siete días sin Yrla, de 
Reinier del Pino Cejas, una variante muy legítima 
y novedosa dentro de este tipo de creación litera-
ria, prueba de que tal género, lejos de agotarse en la 
pluma de los escritores del patio, toma más oxígeno 
y se vuelve más diverso.

En la jornada de presentaciones en la sala José 
Antonio Portuondo, un destacado grupo de escri-
tores y editores también formó parte del panel de 
presentación de los textos, ahora en formato digi-
tal, salidos del sello editorial Unicornio. 

ELENA MILIÁN, al centro, presentó su novela La Mordedura

JOSÉ EDUARDO VÁZQUEZ llegó con su poemario Mientras se 
enfría el café
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CINCUENTA Y OCHO… Y MÁS, POR LA MÁXIMO GÓMEZ
  «LA CTE FORMA PARTE IMPRESCINDIBLE DE LA HISTORIA DE MARIEL. 

ACTUALMENTE TIENE UNA CAPACIDAD DE GENERACIÓN INSTALADA DE 280 MW,
 CON SUS TRES BLOQUES TÉRMICOS, Y UN COLECTIVO COMPUESTO POR 731 TRABAJADORES»

TEXTO Y FOTOS YUSMARY ROMERO CRUZ
yusmaryromerocruz@gmail.com 

• A 58 años de aquel 20 de febrero 
que marcaría un punto de partida en el 
devenir de la Central Termoeléctrica 
(CTE) Máximo Gómez Báez, los de-
seos de seguir haciendo enrumban la 
cotidianidad de los trabajadores de la 
planta marieleña, donde no pocos han 
visto transcurrir una vida de entrega a 
un proyecto común. 

Desentrañar cada historia, tan dife-
rente y con tantos puntos de encuentro, 
denota el sentido de pertenencia desde 
el que apuestan a diario, como uno de 
sus motores impulsores.   

Un segundo hogar
“Toda la vida he trabajado en el sec-

tor eléctrico. Con 17 años empecé en el 
Ministerio de la Industria Básica como 
auxiliar de personal y dos años des-
pués, al venir a vivir para La Boca, me 
incorporé a la termoeléctrica. Desde 
entonces esta ha sido mi casa”, afirma 
Josefa Sánchez Amor, especialista de 
la dirección de Abastecimiento Téc-
nico Material (ATM), una de las cinco 
féminas que integran este equipo com-
puesto por 24 trabajadores. 

Según Finita, como la llaman, 
“todavía no es una opción el retiro, 
mientras me sienta con facultades para 
seguir. Llevo todo lo relacionado con 
cheques, facturas, la entrada de equi-
pos al almacén, así como el control 
interno y la organización de ATM. Y en 
cuanta tarea considere puedo colaborar 
en la empresa, me vinculo”.

Entre el segundo grupo de opera-
dores que iniciaron su formación en 
el lejano 1967, estaba Pedro Ovideo 
Arronte González, actual especialista 
de inversiones, función que ha cum-
plido en los últimos 12 años. 

“He tenido la oportunidad de aten-
der desde el punto de vista económico 
financiero importantes inversiones, 
como las reparaciones capitales de los 
bloques 7 y 8, la rehabilitación de la uni-
dad 6 -la más grande que se ha hecho en 
el sector eléctrico en Cuba en la última 
etapa-, entre otras ejecutadas. 

“Mientras tenga salud física y 
mental no concibo mi vida fuera de la 
planta. Siento satisfacción cuando me 
levanto en la mañana y sé que vengo 
para acá. Han trabajado conmigo jóve-
nes magníficos, muchos me dicen profe 
cuando me ven. Definitivamente, ha 
valido la pena el tiempo dedicado”.

Para Elena Matos Pérez este tam-
bién es su otro hogar, al que está unida 
desde diciembre de 1971, cuenta la 
ingeniera química, quien ha asumido 
diferentes responsabilidades. 

Hace más de una década su hija es 
parte de esta planta, donde labora como 

Cincuenta y ocho… y más, por la Máximo Gómez
Este 20 de febrero la termoeléctrica marieleña celebra su aniversario

especialista en el Grupo de Organiza-
ción y Sistemas, y su esposo también 
trabajó durante varios años hasta que 
debió retirarse. “La termoeléctrica 
forma parte imprescindible de mi vida 
y la de mi familia. Este ha sido mi único 
centro laboral”. 

Por más de diez años ha estado al 
frente del Taller Químico. “Nuestro 
equipo se encarga fundamentalmente 
del proceso para la obtención del agua 
desmineralizada que alimenta las cal-
deras de los bloques térmicos. Nos 
complementamos unos a otros, así es 
como mejor sale el trabajo, y apoyamos 
a quienes empiezan este camino”. 

línea, y el ajuste de los parámetros del 
régimen químico de la unidad… Ha sido 
muy importante la guía de todos, pues 
han contribuido a mi preparación”, dice 
Daylín, que ahora se desempeña como 
especialista principal del Grupo de régi-
men químico y tratamiento de agua. 

Siempre motivar
“Al igual que la CTE Antonio Maceo, 

de Santiago de Cuba, celebramos este 
20 de febrero un aniversario más. Estas 
fueron las dos primeras plantas eléctri-
cas construidas por la Revolución, con 
las cuales se multiplicaron las capa-
cidades de generación existentes”, 
comenta el ingeniero Roberto Pigueiras 
Fernández, el director general.

“A propósito de la fecha, la central 
ha estado enfrascada en varias activi-
dades, en primer lugar, para asegurar la 
generación de electricidad: las unidades 
5 y 6 están aportando 62 y 100 megawatt 
(MW), respectivamente, y la 8 se 
encuentra en un mantenimiento parcial 
ampliado de 110 días desde el pasado 3 de 
enero, que está previsto finalice en abril, 
y debe entrar al sistema con 85 MW. 

“De esta forma, se busca solucio-
nar las dificultades presentadas por el 
bloque, que limitaban la potencia que 
podía entregar y su estabilidad en ser-
vicio. Se encuentra a un 32 por ciento 
de ejecución”, explica.

En las labores intervienen más de 
600 trabajadores pertenecientes a los 
talleres de mantenimiento de la planta, 
así como a la Empresa de Manteni-
miento a Centrales Eléctricas, y la de 
Servicios Técnicos Especializados de 
Cienfuegos. Para el mes de mayo está 
previsto realizar un mantenimiento 
parcial de 12 días a la maquina 6 con el 
objetivo de limpiar la caldera.

“Con motivo de este aniversa-
rio cada área se ha propuesto tareas 
específicas. No obstante, en sentido 
general, sobresale, concluir el remo-
zamiento del comedor, y dejar listo el 
gabinete dental, donde ya se acometie-
ron los trabajos de mayor envergadura. 
Estamos impulsando la emulación 
individual y entre los cuatro turnos de 
operaciones; promovemos que los bue-
nos resultados se reconozcan y que eso 
se traduzca en mejoras para este 2024”.  

En cuanto a la preparación, “hay un 
programa ambicioso con nuestro Cen-
tro de Capacitación. No solo estamos 
formando nueva fuerza de trabajo, sino 
que llevamos al aula la que ya está en la 
empresa, y aunque son esenciales las 
clases teóricas, hacemos diversas eva-
luaciones prácticas”, insiste. 

“Nuestra empresa no está divor-
ciada del entorno, no solo está 
enclavada en Mariel para generar elec-
tricidad, sino que, además, acompaña 
en la solución de dificultades que son 
comunes y afectan a nuestro pueblo. 
De esa forma apoyamos en cuanto esté 
a nuestro alcance diferentes proyec-
tos de desarrollo social. Esa también es 
una manera de hacer de la termoeléc-
trica un mejor lugar”. 

DURANTE más de cinco décadas Elena ha permanecido en el centro

EN LA TERMO Finita ha encontrado otro hogar

DAYLÍN comprueba la efectividad del lavado 
del paquete de tubos del economizador que 
serán instalados como parte del manteni-
miento del bloque 8 

Una oportunidad 
para los más jóvenes 

Bajo la tutela de Elena se encuen-
tra Daylín de la Caridad Hernández 
Graverán. Durante su formación 
como ingeniera química tuvo varios 
vínculos laborales: hizo prácticas en 
el Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología, Labiofam, la Fábrica 
de Cemento de Mariel, pero nunca se 
había aproximado al quehacer de una 
termoeléctrica. 

Cinco años después de su primer 
acercamiento, la joven asegura que “es 
una escuela más, te reafirma y conso-
lida la teoría, constituye un aprendizaje 
para asumir los retos de la vida laboral 
y trazarte nuevas metas. 

“La mayor oportunidad hasta el 
momento ha sido enfrentarme al montaje 
de la unidad 6, donde conocí nuevas tec-
nologías, participé en el lavado químico 
del prearranque del bloque, la puesta en 
marcha de los equipos de medición en 

PEDRO Ovideo formó parte del segundo 
curso de formación de operadores  


